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申花“破咒”，独占鳌头
——时隔24年终于攻克工体，申花心里的那根刺拔掉了

倔起来的斯卢茨基，有时候也挺可爱的。与北京国安队的赛后新闻发布会开始
前，赛区新闻官宣布，本场京沪之战的最佳球员获得者，是在上半场比赛中直接任意
球破门的国安外援古加。作为率队3比1赢下比赛的斯卢茨基，这样的“不公”当然
“不能忍”，于是直截了当地来了一句他嘴里的“题外话”：“我认为本场比赛的最佳应
该是我们队的吴曦。”
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首秀头功，阿苏埃值了

阿苏埃阿苏埃 77′′
吴曦吴曦 2121′′
于汉超于汉超 9090++77′′

古加古加 2626′′

“于汉超进球那一刻，我在看台上
叫着叫着就哭了，旁边还有人嘴巴张
开却说不出话来。你不知道，我等这
一天已经太长时间了，如果今天我没
过来的话，我真的会后悔一辈子的！”
京沪之战结束之后两个小时，坐在一
家烧烤店里跟朋友举杯庆祝胜利的球
迷老杨多少还有点“后怕”。

同样对打破工体魔咒心存执念
的，还有专程到北京督战的申花俱乐
部高层，用他们的话说，就是“工体这
个客场，就像是扎在心里的一根刺，一
天不拔出来，就一天不舒服”。

拔刺的重任，自然而然落到了斯
卢茨基和他的申花队员身上。“今天会
有六万多名观众来到现场，全国的球
迷也都在关注着这场比赛，对你们每
个人来讲，这都是一个最好的舞台，也
是展现你们自己的最好机会。”虽然京

沪之战带来的压力肉眼可见，但是在
申花队员面前，斯卢茨基展现出了无
比强烈的自信，这也是他在比赛当天
上午走出酒店闲逛，愿意被球迷“活
捉”的主要原因，一如他在赛前跟队员
们说的那样：“只要我们打出自己的节
奏和内容，这场比赛赢定了！”

作为曾经执教过莫斯科中央陆军
队以及俄罗斯国家队的教练，斯卢茨
基当然知道调整球员心理对于打好一
场比赛的重要性，但他更加相信，一支
球队要想真正获得信心，只有通过一
场又一场的胜利以及征服一个又一个
对手进行积累。“如何调整队员心态，
说实话，这个我们也没有什么太大可
能给运动员做这样或者那样的准备，
这种信心应该建立在每一场比赛上
面，建立在队员自己一步步积累胜利
上面。可以给大家举个例子，我们客

场和海港在足协杯比赛当中，我们进
球了，海港扳平，然后我们再反超，海
港再扳平，然后我们继续反超，通过这
样的比赛，通过这样的过程，运动员的
信心才能够实实在在地积累起来。”

如果说心理调整是“务虚”的话，
斯卢茨基为这场比赛制定的战术打法
以及临场指挥给申花队带来的作用，
则是实实在在的，尤其是在下半场，在
新援阿苏埃的“能量条”已经基本消耗
殆尽的情况下，他并没有急着遣上在
进攻中威胁更大的于汉超，而是让刚
从国家队回来、冲击力更强的刘诚宇
上场，继续跟对手几名中卫打“消耗
战”，一直到前压到中圈附近的国安后
防线基本没有了回追能力，立马打出
于汉超这张“牌”，并且凭借后者在伤
停补时最后阶段的进球，彻底“杀”死
了比赛。

“非比寻常”的京沪之战，对斯卢
茨基来讲，同样如此。

7月 18日下午5点，申花全队到
北京工人体育场进行赛前适应性训
练，虽然在赛前发布会上依然显得云
淡风轻，但是当斯卢茨基和他的申花
队员们站到场地上之后，不少记者很
快便发现了“端倪”：“斯帅手里的训练
背心呢？”

按照习惯，斯卢茨基通常都会在
赛前最后一次训练中将球员分成主力
和替补两队，根据不同训练背心的颜
色，很容易“猜”出球队第二天比赛的
首发阵容，但是这一次，一直到公开训
练的时间接近尾声，斯卢茨基压根儿
就没有要给队员分发背心的迹象。

虽然今年上半赛季在康桥基地有
过一次没有在公开训练期间分发背心
的情况，但那一次主要是因为球员在
之前的抢圈和热身环节中没有掌握好

时间，以至于后续的训练内容只能顺
延，从斯卢茨基本人的角度来讲，倒是
没有像这次在工体这样，有意识地把
自己的“底牌”隐藏一下。

事实上，与以往更多只是在个别
位置上进行人员变动的“微调”不同，
斯卢茨基这一次想要做出调整的，是
申花球员在过去一个多赛季里早已
经熟悉的4312阵型。由于外援前锋
路易斯在上一轮联赛中染黄，累计四
黄停赛一场，再加上刘诚宇在国家队
参加东亚杯赛期间一直有伤，最后一
轮对阵中国香港队才替补上场踢了
3分钟，无论身体还是状态都是未知
数，对斯帅而言，直接让他首发显然
过于冒险。而另外一点非常重要的
就是，此前的这个联赛间歇期，球队
更多时候演练的，都是以新援阿苏埃
为单箭头的打法，在国字号球员归队
只有三天的情况下重新打回双前锋，

无疑有些冒险。
除此之外，针对北京国安队喜欢

在中前场堆积大量进攻队员的打法，
斯卢茨基看似简单的中场“31”站位
变成了“32”，除了增加中场防守人数
并且缩小对手向前传球的空当之外，
显然也是要从对手的三个中卫身上
做文章。以往的比赛中，国安队相当
一部分由后场向前的进攻，是由两名
外援中卫恩加德乌和斯帕伊奇发起
的，而斯卢茨基给申花队中场球员本
场比赛布置的任务，就是夹防对手阵
中能够拿球组织进攻的古加跟塞尔
吉尼奥，并且对恩加德乌和斯帕伊奇
进行逼抢。

事实也证明，正是凭借着中场获
得的机会，申花队利用三次转换的机
会打进三球，就此打破工体连败魔咒
的同时，也在积分榜上暂时甩开了北
京国安这个对手。

与北京国安队比赛前一天的晚
上，结束训练之后的阿苏埃一直忙活
着一件事，那就是让俱乐部的工作人
员帮他找一下第二天比赛的直播链
接，至于原因也很简单：“因为这是他
（阿苏埃）在申花踢的第一场比赛，如
果申花赢球而且他能进球的话，他希
望能把这份快乐第一时间跟自己的家
人一起分享。”

尽管来到中国已经将近一个月的
时间，尽管身边有特谢拉和马纳法这
样的热心队友，但是对于性格相对没
那么外向的阿苏埃来讲，想要一下子
克服掉从文化到饮食再到足球理念跟
训练方式种种变化带来的影响，显然
不是一件那么容易的事情，但是好在
不管俱乐部管理层还是教练组，都给
予了他足够的耐心。

与申花签约之后第三天，便是客
场与长春亚泰队的比赛，但斯卢茨基
并没有让阿苏埃跟随球队前往长春，
并且专门留下了体能教练带他在上海
训练，并且一再强调，必须按照既定的
训练计划严格执行，绝对不允许“超
时”和“加量”，哪怕当时球队已经“失
去”了米内罗，前锋线上只有路易斯一
名外援可用，但斯帅依然坚持一贯的
做法，那就是在队员没有百分之百做
好比赛准备之前，绝对不会让他上场
比赛，否则只能是欲速则不达。

作为主教练，斯卢茨

基当然知道阿苏埃是这场京沪之战
当中的“X因素”，自然也希望从未在
中超赛场上亮过相的阿苏埃能够起
到奇兵的作用。与国安队比赛之前，
教练组专门对恩加德乌和斯帕伊奇
的比赛视频进行了剪辑，结合他们的
特点和踢球方式，帮助阿苏埃找到对
手的弱点，在比赛中进行更有针对性
地攻击，这也正是申花新援能在上半
场比赛开始7分钟便打进一球并且
不断威胁国安队球门的主要原因。
有意思的是，虽然在联赛间歇期与青
岛海牛队的热身赛中打进两球，公开
接受采访时也说过“我的头球不错”
的话，但是作为本场比赛对手的北京
国安队后防线，似乎并没太把阿苏埃
的头球当回事，不管是上半场开局阶
段抢点打进的一球，还是后来从恩加
德乌头顶把球点给中路的特谢拉并
且险些由后者破门，国安后卫好像一
直都没有找到对付阿苏埃高空球优
势的办法。

对于如何使用阿苏埃，斯卢茨基
显然有着自己的想法：“以他目前的
体能状态，我认为可能打60分钟比
较合适，希望接下去的比赛他能够打
得越来越长。我对他的上限目前也
不能说有太深的了解，因为只是通过
很短时间的训练有一些表面的感观，
同时我认为这个队员比较年轻，未来

他还有更大的空间来证明自己的
能力。”

“如果说京沪之战前阿苏
埃在不少人心里是‘X’的

话，这场比赛过后，他用自己
的表现证明了他就是申花队
需要的那个‘Y（YES）’。”在不
少业内人士看来，接下来的比
赛中，阿苏埃+路易斯的锋线
组合相当值得期待：“再加上特
谢拉，只要申花队的前场外援

‘三叉戟’运转正常，还有
连续赢下海港跟国

安队之后带来的
信心跟士气上的
变化，申花应该
可以更多地把命
运掌握在自己手
里了。”

改变中场站位，针对三中卫做文章


